
「同心」，一個富有力量的名字，在寧夏，
卻是「乾旱、貧瘠、落後」的代名詞。寧夏同
心縣是國家級貧困縣，年降雨量不足200毫
米，過去，溝壑縱橫間，黃土大多裸露，儼然
「火星地貌」，不適宜生存。至今，同心還有
35個貧困村，近2萬貧困人口。據介紹，2017
年3月18日，同心縣與香港新華集團在南京市
簽訂了羅山東麓葡萄酒特色小鎮戰略合作協
議。協議計劃在同心縣羅山東麓建設集有機富
硒葡萄種植、葡萄酒文化藝術中心經營、養老
旅遊度假等配套產業於一體的葡萄酒特色小鎮
及10座名優品牌級葡萄酒莊、百棟明星酒莊、
千座有特色的小酒莊。該項目佔地3萬畝，概
算總投資60億元（人民幣，下同），2017年種
植優質釀酒葡萄約1萬畝、建設酒莊2-3家，3
年完成全部建設任務。項目建成後，將聯合打
造韋州古城開發，打造集文化、旅遊、健康、
養老、特色種植等一體的特色小鎮，帶動2,000
餘人就業，實現年產值10億元。
據記者了解，目前已種植葡萄約2,000畝，
已完成10萬畝特色小鎮的總體規劃，正在進行
修建性詳細規劃。

全國政協常委、新華集團主席蔡冠深表示，
「寧夏作為國家『一帶一路』戰略中的重要節
點城市，是國家與阿拉伯國家經濟關係的重要
紐帶，各種優勢得天獨厚。作為寧夏最大外來
投資來源地的香港，我們與寧夏共襄其盛，積
極搭建香港與寧夏，以及阿拉伯國家經貿文化
合作交流的橋樑，為寧夏的發展貢獻一份力
量」。

引外資建小鎮帶動當地扶貧

■■全國政協常委蔡冠深全國政協常委蔡冠深（（前排左一前排左一））在同心縣相在同心縣相
關領導陪同下參觀葡萄種植基地關領導陪同下參觀葡萄種植基地。。
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2020年與全國同步建成全面小康社
會，是寧夏黨委、政府對全區百姓的
莊嚴承諾，也是自治區各級政協和住
寧全國政協委員一直以來的關注和牽
掛。據了解，寧夏政協自 2013 年將
「大力推進百萬貧困人口扶貧攻堅」
列為政協的首個專題議政常委會議
題；2015年發起建立陝甘青寧四省區
政協「六盤山片區精準扶貧交流推進
會」，瞄準短板，共同發聲；2016年
再次圍繞「精準脫貧攻堅」專題議
政，緊扣產業扶貧、教育扶貧、健康
扶貧、生態扶貧等領域的突出問題把
脈探因。同時，寧夏政協統籌慈善公
益力量，募集資金930萬元（人民幣，
下同）設立大病救助扶貧基金，2017
年針對60名救助對象發放救助資金238
萬元；此外，還幫助南部山區33所敬
老院解決實際困難。截至目前，寧夏
政協累計為自治區城鄉貧困群眾捐資
8,000餘萬元。

打造全國脫貧攻堅示範區
「天高雲淡，望斷南飛雁。」80年
前，毛澤東在翻越長征最後一座大山時
留下《清平樂．六盤山》，讓風光旖旎
的六盤山名揚海內外，但貧困始終是制
約其發展的一道難以逾越的鴻溝。六盤

山片區是中國集中連片特困地區之一，
也是脫貧攻堅主戰場。針對六盤山片區
自然條件差、經濟基礎弱、貧困程度深
等問題，寧夏政協圍繞精準扶貧大做履
職文章，開展調研視察、專題協商、專
項監督等履職活動，並組織引導委員到
貧困地區投資創業，開展捐資助學等活
動。今年10月，根據國家貧困縣退出專
項評估檢查結果，處於六盤山片區的寧
夏吳忠市鹽池縣綜合貧困發生率為
0.66%，符合貧困縣退出條件。鹽池縣
成為寧夏9個貧困縣區中首個脫貧摘帽
縣區，其中，寧夏政協及委員們議政建
言起到了積極的推動作用。
同屬六盤山片區的南長灘村位於寧

夏中衛市最西邊的深山裡，因為大山
阻隔，幾乎與世隔絕，當地群眾極度
貧困。「但這個小村子孤寂幽靜，別
有一番神秘氣質。」寧夏政協委員、
中衛市政協主席羅成虎認為，寧夏發
展旅遊產業具有非常好的條件，他建
議把旅遊扶貧作為脫貧攻堅的重要手
段之一。羅成虎表示，依託旅遊資
源，中衛市在這裡投資建設了黨項民
俗村，吸引了大量遊客來此尋蹤探
秘。據了解，南長灘村2017年人均可
支配收入已達到10,342.77元。「發展
旅遊扶貧可以引導貧困人口向二、三

產業轉移，堅持旅遊扶貧與生態移民
相結合對寧夏而言是實現脫貧最有效
的方法之一。」

教育扶貧拔窮根
多年與貧困人群打交道的經歷讓住寧

全國政協委員黨彥寶深知，要想拔窮
根，首先要從教育上下功夫。2011年，
他與夫人邊海燕共同發起成立寧夏燕寶
慈善基金會，每年拿出3億元對寧夏南
部貧困地區9縣區5鄉鎮考入大學的孩
子全部予以資助。基金會統一辦理銀行
卡，每年8月將年度4,000元資金匯入卡
內，實現點對點發放，連續4年直至學
子大學畢業。截至目前，燕寶基金會累
計資助11.7萬人。黨彥寶表示，他們每
年資助學生存量穩定在9.2萬人，畢業
約3萬人左右，新增約3萬人，為9萬餘
個家庭減輕了經濟負擔，3萬餘個家庭
有了新的經濟增長點。
另據記者了解，由在寧全國政協委員
在2016年聯名提交的《關於出台煤製油
品相關稅收政策推進煤炭清潔高效利用
的提案》，近期獲得國家批准，同意給
予神華寧煤煤製油示範項目消費稅免徵
5年的優惠政策，將極大推動寧夏綠色
能源項目的發展，對當地產業能源結構
的進一步調整發揮重要效益。

寧夏政協為精準脫貧獻智出力寧夏政協為精準脫貧獻智出力
脫貧攻堅始終是第一民生問題。近日，寧夏回族自治區扶貧開發領導小組召開2018年第5次會議，

聽取2018年寧夏脫貧攻堅整體進展情況、研究明年的重點工作。會議強調，要以釘釘子精神一錘一錘

接續敲、一棒一棒接力幹，高質量打贏精準脫貧攻堅戰。寧夏政協亦十分關注扶貧工作，在推動精準

扶貧方面多有作為。寧夏政協主席崔波表示，下好全國一盤棋，西部的發展極為重要。要想徹底脫

貧，就要解決東西部發展不平衡及本區域城鄉發展不平衡問題。他建議加大欠發達地區教育投入，增

強新增勞動力的就業競爭力；推進戶籍政策和就地落戶改革，給外出務工人員提供更多便利。在不影

響生態環境的前提下，對西部具有特色優勢的新能源等產業給予政策傾斜，促進西部地區經濟快速高

質量發展。 香港文匯報·人民政協專刊記者 王尚勇 寧夏報道

■■燕寶慈善燕寶慈善
基金會理事基金會理事
邊海燕邊海燕（（左左
一一））向受獎向受獎
勵學生代表勵學生代表
頒 發 獎 學頒 發 獎 學
金金。。
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貴州是全國脫貧攻堅的主戰場貴州是全國脫貧攻堅的主戰場，，目前還有目前還有280280萬貧困人口萬貧困人口，，貧困發生率貧困發生率

為為77..7575%%。。77月初貴州省政協啟動脫貧攻堅月初貴州省政協啟動脫貧攻堅「「百千萬行動百千萬行動」，」，組織省組織省、、

市市、、縣百名政協主席掛幫百個貧困鄉鎮縣百名政協主席掛幫百個貧困鄉鎮、、千家委員企業幫扶千個貧困村千家委員企業幫扶千個貧困村、、

萬名委員結對萬戶貧困戶萬名委員結對萬戶貧困戶，，助力全省按時打贏脫貧攻堅戰助力全省按時打贏脫貧攻堅戰。。貴州省政協主貴州省政協主

席劉曉凱在講話中明確委員企業和政協委員要把幫扶工作作為席劉曉凱在講話中明確委員企業和政協委員要把幫扶工作作為「「委員作委員作

業業」」的重要內容的重要內容。。近日近日，，貴州省政協組織記者走進安順貴州省政協組織記者走進安順，，零距離觀察零距離觀察「「百百

千萬行動千萬行動」」給當地帶來的種種變化給當地帶來的種種變化。。受訪的企業委員們認為作為一名政協受訪的企業委員們認為作為一名政協

委員委員，，投身脫貧攻堅義不容辭投身脫貧攻堅義不容辭。。他們參與扶貧的方式也越來越趨於成熟他們參與扶貧的方式也越來越趨於成熟，，

通過扶貧拓展規模通過扶貧拓展規模、、延長產業鏈延長產業鏈、、調整企業產業結構調整企業產業結構；；受幫扶的貧困戶在受幫扶的貧困戶在

產業扶貧過程中慢慢變成產業工人產業扶貧過程中慢慢變成產業工人；；當地政府集中並優化了資源配置當地政府集中並優化了資源配置。。

香港文匯報香港文匯報··人民政協專刊記者人民政協專刊記者 周亞明周亞明 貴州報道貴州報道

產業扶貧是根本。目前，安順全市292
家委員企業中，已落實133家幫扶133

個貧困村。

讓村民實現家門口就業
在李慧的工廠，工人們正在把農作物的秸
稈製作成顆粒。「作為一名政協委員，要交
好『委員作業』，必須要承擔更多的社會責

任」，作為貴州省安順市政協委員，李慧提
交的「作業」主要內容就是在自身公司發展
中，優先錄用結對村鎮的貧困群眾到公司上
班，讓他們在家門口就可以就業。在李慧的
工廠，有400多名當地農民在這裡變成工
人，其中的72戶是當地建檔立卡的貧困
戶。他們每人每月能夠獲得2,500至4,000元
（人民幣，下同）不等的收入。

作為委員企業，貴州榕昕康樂生態有限公
司優先錄用當地農民200餘人，人均月薪
3,000000 元以上元以上，，高於當地其他行業用工高於當地其他行業用工
300300--500500元元。。公司總經理呂東君透露公司總經理呂東君透露，，近期近期
還將開設還將開設100100家以上鮮奶吧連鎖店家以上鮮奶吧連鎖店，，可安置可安置
就業就業200200餘人餘人。。

「「醫聯體醫聯體」」實現就近就醫實現就近就醫
「「市級醫院市級醫院『『人滿為患人滿為患』，』，縣級醫院縣級醫院『『門門

可羅雀可羅雀』，』，採用緊密型醫聯體的方式採用緊密型醫聯體的方式，，首先首先
就可以解決我們常說的就可以解決我們常說的『『搶救黃金一小時搶救黃金一小時』』
問題問題」，」，作為安順市人民醫院院長作為安順市人民醫院院長，，安順市安順市
政協委員張雲東的政協委員張雲東的「「作業作業」」內容就是和幫扶內容就是和幫扶
對象對象－－關嶺縣人民醫院建立關嶺縣人民醫院建立「「託管託管」」關關
係係，，結成緊密型結成緊密型「「醫聯體醫聯體」，」，致力實現當地致力實現當地
人就近就醫人就近就醫。。她說她說，「『，「『百千萬百千萬』』行動打通行動打通
了市了市、、縣兩級醫院原來的縣兩級醫院原來的『『梗阻梗阻』，』，可以最可以最
大限度解決老百姓就近就醫問題大限度解決老百姓就近就醫問題」。」。
據不完全統計據不完全統計，，從去年年初建立從去年年初建立「「託管託管」」
體制以來體制以來，，安順市人民醫院先後派出行政管安順市人民醫院先後派出行政管
理理、、內科內科、、普外科普外科、、骨科骨科、、兒科兒科、、婦科等十婦科等十
多個專業共計多個專業共計7070餘名專家和醫護人員餘名專家和醫護人員，，進進
駐關嶺縣人民醫院駐關嶺縣人民醫院。。目前有常駐醫療人員目前有常駐醫療人員3939
名名，，派駐專家門診人員派駐專家門診人員2828名名，，並在部分科並在部分科

室實行室實行「「垂直管理垂直管理」。」。相應的數據顯示相應的數據顯示，，期期
間關嶺縣人民醫院門診診療人次間關嶺縣人民醫院門診診療人次、、住院收治住院收治
人次人次，，分別上升分別上升3030..2020%%和和99..4242%%。。開展三級開展三級
以上手術台次較同期上升以上手術台次較同期上升7979..5454%%，，增幅明增幅明
顯顯；；而外科新開展的直腸癌根治術而外科新開展的直腸癌根治術，，則填補則填補
了縣裡的空白了縣裡的空白。。

「「藥王藥王」」開出脫貧開出脫貧「「良方良方」」
自十年前改行搞中草藥種植以來自十年前改行搞中草藥種植以來，，安順藥安順藥
王谷生態旅遊發展有限公司董事長任庭周迄王谷生態旅遊發展有限公司董事長任庭周迄
今已擁有種植基地十多萬畝今已擁有種植基地十多萬畝，，收穫了收穫了「「黔中黔中
藥王藥王」」的美譽的美譽。。作為安順市政協委員作為安順市政協委員，，任庭任庭
周也開出並踐行了脫貧周也開出並踐行了脫貧「「良方良方」，」，讓村民到讓村民到
基地務工掙錢基地務工掙錢。「。「藥王谷藥王谷」」如今的固定工人如今的固定工人
有有2020多人多人，，技術工人最高可領到每月技術工人最高可領到每月66,,000000
元的工資元的工資，，基地最多時每天達到基地最多時每天達到700700多人務多人務
工工，，年齡最大的有年齡最大的有7070多歲多歲。。
不只如此不只如此，，從從20112011年起年起，，任庭周以任庭周以「「藥王藥王
谷谷」」為依託為依託，，組織組織108108名農戶成立了以中藥名農戶成立了以中藥
材種養殖農民專業合作社材種養殖農民專業合作社，，探路共同致富探路共同致富。。
時至今日時至今日，，已形成從中藥材苗圃繁育已形成從中藥材苗圃繁育、、種種
植植、、加工加工、、銷售銷售、、林下種養殖和休閒旅遊等林下種養殖和休閒旅遊等
完整業務鏈條完整業務鏈條。。任庭周還將結對幫扶的七眼任庭周還將結對幫扶的七眼
橋鎮竹林村的橋鎮竹林村的4747 戶建檔立卡貧困戶全部吸納戶建檔立卡貧困戶全部吸納

進入合作社進入合作社，，讓這些過去的貧困戶既可以到讓這些過去的貧困戶既可以到
基地務工取得工資收入基地務工取得工資收入，，又變身又變身「「老闆老闆」」參參
與分紅與分紅。。合作社如今已帶動周邊合作社如今已帶動周邊1010多個鄉鎮多個鄉鎮
66,,000000多戶農戶種植中藥材多戶農戶種植中藥材，，面積達面積達1010 萬餘萬餘
畝畝，，帶領帶領11,,800800多戶貧困農戶多戶貧困農戶、、44,,700700多個貧多個貧
困人口通過發展產業實現脫貧困人口通過發展產業實現脫貧。。

發揮專業所長發揮專業所長履職帶富一方履職帶富一方
「「李用奇院長是我這輩子最佩服李用奇院長是我這輩子最佩服、、最值得最值得
尊重和感謝的人尊重和感謝的人」，」，安順市下哨村村民曾順安順市下哨村村民曾順
祥由衷地說祥由衷地說。。作為安順市農科院院長作為安順市農科院院長、、研究研究
員員，，李用奇的專長是果樹種植李用奇的專長是果樹種植，，結對幫扶的結對幫扶的
對象就是下哨村對象就是下哨村。。別人不屑一顧的石旮旯，
在李用奇眼裡是發展經果林的寶地。經過十
年研究，下哨村種植水果8,200畝，總產量
達12,300噸，總產值達3,690萬元，使人均
收入每月達5,000多元，成為遠近聞名的水
果生產專業村。
曾順祥因此吃上了「技術飯」。他聯合幾
個同樣學到李用奇「真傳」的弟兄組成專業技
術服務小組，手把手地教周邊村民種植果樹。
「立足本職工作參與『百千萬行動』是我
們政協委員應盡的職責。我將繼續發揮專業
所長，更好地助力脫貧攻堅。」李用奇說。

書寫在脫貧攻堅一線的書寫在脫貧攻堅一線的「「委員作業委員作業」」

■■「「藥王谷藥王谷」」合作社的社員們在打理中合作社的社員們在打理中
草藥草藥。。 香港文匯報記者香港文匯報記者周亞明周亞明攝攝

「把產業佈局到貧困地區去。」十二屆
全國政協委員、安順市政協副主席、興偉
集團公司董事長王偉不久前獲得2018年全
國脫貧攻堅奉獻獎，多年的幫扶實踐讓他
有了這一理念，也是他作為政協委員的
「作業」主旨。
王偉在不斷做大生意的同時，長期致力

於公益事業。2015年，他的企業在普定縣
秀水村創造了「秀水五股」精準扶貧模
式。比如人頭股，秀水村民人人佔股
10%；土地股，入幾分算幾股，佔股30%；
效益股，一分勞動一分股，參與勞動才有
股，佔股30%；孝親股，百善孝為先，孝
親在當前，佔股5%；發展股，積少存多謀

發展，佔股25%。「秀水五股」使這個村
從2014年的空殼村變為如今集體年收入
3,700萬元的富裕村，全村523戶1,321個貧
困人口實現穩定脫貧。
從2016年起，王偉整合資源投資數百億

元人民幣，開始打造「秀水五股」升級
版——大興東旅遊綜合體項目，該項目今
年全面建成後預計可解決3萬人以上的貧困
人口就業問題，通過產業帶動30萬人以上
人口脫貧。

「把產業佈局到貧困地區去」

■■安順市人民醫院組織醫務人員在關嶺街頭開展義診活動安順市人民醫院組織醫務人員在關嶺街頭開展義診活動。。 香港文匯報記者香港文匯報記者周亞明周亞明攝攝


